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５ 月 移 動 例 会 の お 知 ら せ５ 月 移 動 例 会 の お 知 ら せ
事務局ノート

『動物園革命』と『ミナミ（難波・天王寺地区）の活性化』
大阪芸術大学　デザイン学部環境デザイン学科

　教授　
わ こ う

若生　
けん　じ 

謙二 先生

　私たち大阪人にとって、小さな頃より親しんできた「天王寺動物園」…その天王
寺動物園で、今、「革命」が起こっています。　
　従来の動物園は、「珍しい動物を “標本的” に観る場所」でしたが、近年は「動物が
本来、生息している環境にくらす姿を観察できる場所」へと大きく進化してきてい
るのです。
　また、動物園を含む「天王寺公園」は、大阪市内に残された数少ない “広大な緑地”
のひとつです。実は、この公園緑地は、日本有数の繁華街『ミナミ』と、“徒歩で15
分～ 30分” と、非常に近接したロケーションを持っているのです。
　今、この難波地区と天王寺地区をひとつの文化圏と捉え、「相乗効果で発展させて
いこう！」という、新しい都市計画の構想が
注目されてきています。
　今回は、「天王寺動物園」を設計し「動物園
革命」を推進されている大阪芸術大学の若生
先生をお迎えします。若生先生は、新しいミ
ナミ活性化構想の提唱者でもあられます。興
味深いお話をお聞かせいただけると思います。
　また、今回は春の移動例会でもありますの
で、ご講演の後、実際に「天王寺動物園」を訪
れ、どのように変わって来ているのかを直に
見学したいと思っております。

〈講師プロフィール〉
1954年、大阪府に生まれる。大阪芸術大学環境デザイン
学科教授。東京大学農学博士。日本造園学会常務理事、ヒ
トと動物の関係学会常任理事・事務局長を歴任、日本造園
学会関西支部長。1999年天王寺動物園再整備Zoo21計画
で日本造園学会賞受賞。2000年ハーバード大学ダンバー
トンオークス研究所客員研究員として庭園史研究に従事。
作品：天王寺動物園「サバンナ」、「アジアの熱帯林」、よこ
はま動物園ズーラシア「チンパンジーの森」、長野市茶臼山
動物園「レッサーパンダの森」等があり、 以上の3園の展示
は、日本経済新聞「何でもランキング」（2011年4月23日）
で、全国1位（天王寺動物園サバンナ）3位（茶臼山動物園
レッサーパンダの森）4位（ズーラシアチンパンジーの森）
の評価をうける。
現在は、東京都立上野動物園、多摩動物公園の全体再整備
計画、よこはま動物園ズーラシア「サバンナ」、天王寺動物
園「極地海洋ゾーン調査」、熊本市動物園「第三期計画」、宇
部市常盤公園動物園再整備計画、飯田市動物園再整備計画
等の設計と施工監理に携わる。
著書：「動物園革命」（岩波書店）等多数。
「動物園から緑のまちづくりへ」のテーマを実現するべく、
とりくんでいる。

有望ベンチャーを探しに？

　今年の３月～４月にかけて、インターネット業界で注目を浴びる最高責任者の３人
が日本に集結した。最初に来日した、フェイスブックのマーク・ザッカーバーグ氏は
３月29日に東京で開かれたフェイスブック向けアプリ製作者のイベント「モバイル・
ハック・トウキョウ」に飛び入りし約150人のソフト開発者を熱狂させた。４月中旬に
来日したアマゾン・ドット・コムのジェフ・べゾス氏は米国で大人気の電子書籍「キン
ドル」を年内に日本に投入すると語った。３人目のツイッターのディック・コストロ氏
は、エンジニアなどを増やすために、日本への投資を続けると述べている。今やフェ
イスブックは８億人、ツイッターは１億4000万人の登録ユーザー数である。しかし、
ネットの世界の栄枯盛衰は激しい。かれらも気を抜け
ばアッという間にトップの座から滑り落ちる。それが
わかっているから、彼らはいつもベンチャーに目を光
らせ成長株を物色している。フェイスブック
は、４月に、写真共有アプリの「インスタグ
ラム」を約10億ドル（810億円）で買収する
ことを決めた。ちなみに、インスタグラムは
社員数13人、売上高０の会社である。
　この世界、恐ろしいと同時に、まだまだ成
長株？

日　　時　平成24年 5 月15日（火）12:00～
　　　　　　12:00より昼食・13:00より講演です。

集合場所　天王寺動物園出入口（新世界ゲート）を
　　　　　入ってすぐ（写真参照）
　　　　　　例会の会場は園内のレクチャールームです。

集合時間　12：00
会　　費　¥2,000円

◆電　車◆
　動物園入口（新世界ゲート）
　　地下鉄「動物園前」①番出口より約５分
　　地下鉄「恵美須町」③番出口より約５分
　公園入口　（天王寺ゲート）
　　ＪＲ・地下鉄「天王寺」より約５分
◆市バス◆
　動物園入口（新世界ゲート）
　　「動物園前」より約10分
　公園入口　（天王寺ゲート）
　　「あべの橋」より約５分

案内地図

集合場所（この屋根の上が一般通路です）

ただし、入園料500円は各自でお支払いください。

※会場準備の都合により5月10日までに出欠をご連絡下さい
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されてしまって、今もお墓が残っています。そん
な中で日本語が普及し、部族間の共通語になるこ
とで部族間の紛争がなくなったということです。
台湾統治時代の初代総統は樺山資紀、桂太郎、乃
木希典、児玉源太郎、そして７代目が明石元二郎
で、お孫さんの明石元紹氏は今上陛下とご学友で
す。日本は台湾で本当に良い統治をしたと思って
います。
　75歳以上の方は日本の統治時代に生まれてお
り、この人たちの言葉は台湾語と日本語、私たち
の年代になると台湾語と北京語、その子供たちは
北京語、お祖父ちゃんとお孫さんが通じないとい
うことが起こっています。台湾の高齢の方は日本
語がきれいで、日本の良いところ、漢字の原型を
保っているのが台湾です。日本は教育、衛生に力
を入れ、お米についても年に３回収穫できるよう
に改良しました。
　明治の日本人は台湾の統治を一生懸命やって、
そのことは評価され、台湾の人たちは親日的で今
回の地震でも大変な支援をして下さいました。た
だ、日本人が無礼な態度をとっているのではない
か、我々の先輩が築いてくれた絆を次の世代に伝
えていく、そして台湾の人たちともっともっと親
しく付き合っていきたいなと思っています。
　もうすぐ春の選抜高校野球が始まりますが、夏
の甲子園に台湾が出場できます。1931年、満州
事変が起きた時、嘉義農林が出場しています。当
時の監督は松山商業野球部監督であった方で、日
本流で指導し、準優勝となりました。その流れが
連綿と続いて、日本のプロ野球選手となったのが
郭源治氏です。大東亜戦争の時も台湾の人たちが
兵に志願し、日本兵として活躍したと聞いていま
す。日本と台湾との関わり合いは非常に深いもの
があります。
　台湾の集集で大地震があった時、私たちは義援
金をお送りし、当時の総統は李登輝氏で一帯を進
入禁止にして軍隊で短期間のうちに片付けたこと
で犠牲が少なかったと言われています。ＳＡＲＳ
の時も義援金やマスクを送ったり、一昨年の水害
の時も義援金を届けさせて頂くなど、私たちは常
に台湾との交流を持っています。歴史を見ても隣
同士の国は仲が悪いのが常ですが、日本と台湾だ
けは仲が良いと思っています。ただ、一部、尖閣
の件で揉めているのが残念です。台湾が日本に
とって大切な理由の一つは、原油のタンカーの通

り道に台湾がありますので、台湾に何かあると
シーレーンの確保が難しくなります。アメリカは
台湾有事の時には助けに行くという法律を作って
います。中国が狙っているのは台湾南部にあるバ
シー海峡で、バシー海峡を抜けて太平洋に出たい
というのが中国の目論見のようです。今も昔も台
湾は日本にとって重要な位置にあり、重要なパー
トナーであります。是非、皆様方にも台湾を支援
して頂きたく、台湾を勉強すればするほど、日本
の統治時代に台湾をどう治めたかという、日本の
良さも分かってきます。私はこの活動をずっと続
けて、そして色々な人に知ってもらって、次の世
代にも分かってもらいということで、大阪日台交
流協会を引き受けて間もなく10年になります。
台湾に行く機会があれば、皆様とご一緒出来たら
と思っています。日本人が残したものが色々とあ
りますので、実際に見て頂いて、日本の良さを
知って頂ければと思います。

［質　疑　応　答］

Ｑ）戦争の時には志願兵として戦われたのですね。
Ａ）日本人として戦い、亡くなった方への補償が
何もないのが心苦しく、それでも台湾の人た
ちは震災の時に義援金を送って頂いていま
す。また、歴史というのは背景があって結果
があるわけで、表ばかり見てしまうのはよく
ないと思います。

Ｑ）台湾の若者は日本をどのように思っています
か。

Ａ）私はアメリカに行くよりは、日本での日本語
の勉強を勧めています。本日は有難うござい
ました。

　皆さん、こんにちは。東日本大震災から早や一
年、台湾は一番最初に救援隊を差し向け、官民合
わせて200億円以上の義援金を頂いていますの
で、私たち日本人は台湾に対して深く感謝申し上
げるところです。そんな中で先日開催された日本
政府主催の「東日本大震災一周年追悼式」で、台
湾の代表・羅坤燦駐日副代表に、指名献花の機会
が与えられず、席も国の代表の席ではなかったと
いう、非常に残念なことを垣間見た次第です。 私
と台湾との関わりは、私が所属する美原ＲＣが台
湾桃園北区ＲＣと姉妹提携をしており、今は亡く
なられた片岡菊雄先生が団長で、25年前に訪問
したのが始まりです。片岡先生は安岡正篤先生の
晩年を看取られた方で、安岡先生の教えとして日
台交流をもっと積極的にやっていこうということ
で、大阪日台交流協会の前身である南大阪日華交
流協会が設立されました。
　台湾の歴史について、記述に登場するのは、今
から400年程前からで、台湾人が一度も台湾を統
治したことがないという事実があります。約400
年前にオランダが台湾南部をアジア貿易での中継
地点という位置づけで統治しました。スペインは
北部を同じ目的で統治しますがオランダに追放さ
れます。次にやってきたのが、漢民族の明から満
州族の清に変わる時代に、漢民族の鄭成功が逃れ
てきます。鄭成功のお父さんは鄭芝龍であり、お
母さんは長崎の人です。鄭芝龍が長崎の平戸で武
術を習ったのが花房権衛門、その師匠が宮本武蔵
ですので二刀流使いだったようです。また、神武
天皇の奥様は台湾のタイヤル族の流れではないか
と言われています。次に台湾にやってきたのが清

で、約200年統治しました。

　そして日本の統治時代に入ります。明治になっ
て日本の安全を考えると仮想敵国は中国、ロシア
であり、朝鮮半島の安定安全が日本の安定安全に
つながります。そんな中、当時の李王朝で暴動が
起こり、中国と日本に派兵を要請、治安の後、日
本は引き揚げますが、中国は兵を出し続け、この
ことは日本にとって危険な兆候です。そこで起き
たのが日清戦争です。日本は勝利し、三国干渉に
あって返還することになった遼東半島をもらっ
て、台湾を割譲されました。台湾をどう統治して
いくのか。台湾は植民地ではなく領土ですので日
本の延長として、武備の関門と、生産物を増やし
産業を盛んにするということを考え、ダムを造っ
て、平野部には水路を作り、それは網の目の様で
万里の長城より長いと言われています。台北市内
は下水道が完備され、ここに植民地と領土の違い
があります。日本語学校を作って６人の先生方が
派遣されますが、風評被害によって残念ながら殺

３月例会レポート

大阪日台交流協会　　　　
会長　野口　　一 先生

「親日的な台湾を応援して下さい！」

野口　一先生

熱心に聞き入るメンバー

挨拶：澤井副会長 質問：井上理事


